

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Viernes 3 de agosto de 1860.

NÚM. 526.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 5 horas y 4 minutos.  
Pónese á las 7 horas y 10 minutos.  
Sale la luna á las 8 h. y 49 m. de la noche.  
Pónese á las 7 h. y 34 m. de la mañana.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada línea 3 cuartos.

## CORREO DE AYER.

De los periódicos recibidos por el Vapor *Jaime I*, copiamos las siguientes noticias.

Para los que hayan dado algun crédito á las declamaciones de los valencianos contra la disposicion del Gobierno declarando sucio el puerto de Valencia, creemos oportuno copiar el siguiente artículo que publica *El Siglo médico*, periódico el mas autorizado en la materia:

### EL CÓLERA MORBO EN VALENCIA.

Necesario es oponer la *verdad* á la *disimulacion* que el comercio emplea como medio de favorecer sus intereses, aunque el género humano sea incesantemente diezmado por las pestilencias; que algun obstáculo ha de encontrar en su marcha de triunfo ese miserable idolo de la edad presente.

*La Epoca*, *La Iberia*, *La Correspondencia de España*, *La Discusion*, casi todos los diarios políticos, en una palabra, y especialmente los que más alarde suelen hacer de vivo interés por las clases pobres, que ellos acostumbran llamar *pueblo*, son los que están sosteniendo la causa de unos cuantos mercaderes que todo lo someten al *tanto por ciento*, incluso la vida y la salud de innumerables infelices, de esos que el periodismo político suele adular y aun mover con mentida filantropía, cuando esto cuadra á sus miras de oposicion ó de dominio.

Nosotros, empero, que con las pestes podíamos hacer tráfico, si no fuera ese tráfico el más vil de todos, estamos aquí para decir la verdad, más autorizados, aun cuando lo seamos poco, que las personas estrañas á la ciencia de la salud.

Que lo sepa la España entera; que lo sepan los puertos de nuestro litoral y de todas las naciones de Europa: *es una verdad que el cólera asiático reina en Valencia, y se halla en un periodo ascendente*. Centenares de personas llegadas á Madrid, quizás para traernos el azote, y las cartas que tenemos de médicos que diariamente observan casos de esa enfermedad cruel, nos dan de ello la más completa certidumbre. No hay temor, no, de que se nos desmienta: las garras de esa fiera son bastante robustas para que suelten la presa que empieza á devorar, tan solo por dar gusto á los que no hacen escrúpulo de negar su existencia apelando á paradojas, y el curso creciente del mal llevará á todos los ánimos la evidencia, poniendo hasta en ridiculo la ficcion.

Los periódicos nos informan de que el Gobierno, defensor de la salud pública, encargado de custodiarla en el resto de la monarquía, ha declarado sucio el puerto de Valencia. Ha hecho el Gobierno muy bien; que solo obrando de esa manera hubiera

llenado cumplidamente sagradísimos deberes. Manténgase firme, y no ceda á esas reclamaciones de que los mismos periódicos hablan. ¿Qué importa (y es uno de los ejemplos que han citado estos dias los exagerados apasionados del comercio) que el vapor *Catalan* suspenda su viaje de Barcelona á Valencia? ¿No suspenderá de paso el obsequio funesto que á la ciudad condal haria probablemente cuando regresara? Y ¿qué adelantaria este vapor con estender la plaga desde la capital apestada á la limpia, si despues de logrado ese gusto aciago quedarían paralizadas sus expediciones y sufriria otras pérdidas? Parece imposible, pero no puede disputarse, que el comercio, con el ansia de alcanzar una ganancia del momento, deje de incluir en sus cálculos las ulteriores pérdidas, que por causa de ella se puede originar.

Por otra parte; ¿no son leyes las de Sanidad, tan respetables y aun mas que las restantes por el objeto que se dirigen á defender? Pues siéndolo, ¿cómo ha de prescindir el Gobierno de su cumplimiento ni permitir que nadie las conculque?

Mala causa se han metido á defender algunos diarios políticos, y muy desacertados van, haciendo el coro á los que en aras de mezquinos intereses pretenden del Gobierno lo que no puede hacer, porque únicamente puede hacerlo Dios: «que no sea sucio el puerto de una poblacion infestada del cólera.»

Por lo demás, el argumento que pudiéramos llamar *maestro* de que no hay razon para adoptar precauciones por mar, no adoptándolas por tierra, todo para deducir que no se adopten por una ni otra via, confesamos que es peregrino é irresistible. Nosotros, puestos á discurrir sobre el asunto, y autorizados por los datos científicos de mas valor, llegaríamos bien pronto á esta conclusion contraria, «que por mar y por tierra es necesario precaverse, y precaverse bien de esta pestilencia, y por el aire igualmente, dado caso que esto sea posible;» pero limitándonos á las cosas como están, discurrimos que habiendo dos caminos para el acceso del mal, siempre el hecho de cerrar uno ofrecerá no poca garantia. Y no hay esta sola razon para explicar la contradiccion aparente que al Gobierno se achaca: la incomunicacion por mar con los puntos epidemiados es tan fácil, que basta para conseguirla una voluntad resuelta; mientras que la incomunicacion por tierra es punto menos que imposible en ocasiones, y muchisimas veces traeria en pos de sí mayores inconvenientes que ventajas. ¿Es ilógico aceptar lo que es *posible*, lo que es *realizable* y ofrece por otro lado inconvenientes ligeros, al paso que se renuncia á lo que aparece *imposible* ó de *realizacion dificilísima*, y vá, por añadidura, acompañado de otros graves inconvenientes?

La prueba mejor de que algo vale ese sistema de preservacion establecido en España, aunque no sea todo lo completo que convendría, es que no padeceríamos el cólera si se hubiesen guardado bien las costas en el verano de 1854.

Es el comercio enemigo declarado de la Sanidad; contra el marítimo y la venta de los llamados específicos y remedios secretos, tiene el Gobierno que luchar incesantemente; pero este no es un motivo para que ceda, antes para que siga en la defensa de la sociedad. También hay que luchar incesantemente contra los estafadores y los que de suertes distintas atacan la propiedad, la honra y aun las personas, y sin embargo esa lucha se sostiene. El dia en que los Gobiernos dejen la salud de los pueblos que rigen entregada á la codicia de mercaderes, habrán abdicado uno de sus primeros deberes y mas nobles atribuciones. Y entonces podria suceder que un grito de la humanidad, horrorizada en vista de tales excesos, bastara para hacer comprender que no consienten los infelices en inmolarse como víctimas en el ara vil de la codicia.

¿Hemos llegado ya á un tiempo en que no entra para nada en estos asuntos la caridad cristiana, origen de tantas maravillas y manantial perenne de dulcísimo consuelo?

### REVISTA ESTRANJERA.

La verdad es que hasta ahora no se sabe á punto fijo si las tropas reales napolitanas han abandonado á Messina ó se hallan en aquella poblacion esperando el ataque de los gari-baldinos.

El parte telegráfico de ayer parece indicar esto último; porque si hubiera sucedido lo primero, era inútil la amenaza del general piamontés.

De todos modos, una vez emprendidas nuevamente las hostilidades, poco bueno debe esperar el gobierno napolitano en vista de los anteriores sucesos del resultado que produjo la defensa hecha por el ejército.

Aunque los periódicos de Londres dan por seguro que Victor Manuel ha aconsejado á Garibaldi un armisticio de seis meses, no creemos que se verifique, porque el dictador no querrá perder el tiempo y dejar sin concluir la obra comenzada.

Se ha publicado el análisis de un tratado secreto que se supone entre Francia y Cerdeña acerca de la futura suerte de Italia.

Segun dicho análisis, el emperador permitirá al Piamonte ocupar todo el territorio de las Dos Sicilias, hacer la guerra al Austria para apoderarse de Venecia y aprovecharse de la insurreccion de la Umbria y las Marcas, en el caso de que esta fuese espontánea y no provocada, con tal de reservar al Papa siempre algun poder temporal.

El Piamonte, en cambio, se obliga á mantener este poder del Papa, y á ceder á Francia la isla de Cerdeña, la de Capraia con toda la Liguria, desde Niza hasta la Spezia, incluso el golfo. El traspaso del Genovesado se hará sin votacion; pero las islas de Cerdeña y Capraia se sujetarán á votacion como Saboya y Niza.

Hemos indicado este análisis, no porque lo creamos verdadero, sino unicamente para que llegue á noticia de nuestros lectores cuanto se dice respecto á los asuntos que llaman la atencion de Europa. Por lo demás, repetimos

que nos parece verosímil y pura invención lo del tratado.

Tenemos algunos detalles de los hechos que produjeron la toma de Melazzo por el general Médici. Parece que el brigadier Bosco, uno de los oficiales más distinguidos del ejército real, se dirigió á la cabeza de numerosas fuerzas contra el general garibaldino; pero mientras que verificaba este movimiento, el general Cosenz se corria á lo largo de la orilla del mar para cortarle la retirada, consiguiendo situarse en Spada, población que se encuentra á medio camino entre Messina y el campamento de Bosco. Cogido este entre dos fuegos, se resistió de una manera admirable, pero solo pudo conseguir acreditar aun más su reputación de bravo y entendido militar, teniendo que retirarse al cabo, en la imposibilidad en que se hallaba de pedir socorros, y abandonando á sus enemigos la ciudad de Melazzo. Entonces fué, según todas las probabilidades, cuando Cosenz se separó de Médici, embarcándose con el cuerpo de ejército que manda y con una batería de 40 cañones para seguir á Garibaldi.

La escuadra garibaldina dicen que se compone en la actualidad de siete embarcaciones, el *Franklin*, el *Washington*, el *Lombardo*, el *Orsco*, el *Veloz*, el *Duque de Calabria* y el *Elba*; de estas solo algunas se encuentran provistas de cañones.

—Todas las cartas de Siria vienen llenas de horribles pormenores sobre las atrocidades cometidas por los drusos en las personas y casas de los maronitas. Una de Beyruth refiere, que solo en El-Kamar y Sablé pasan de 4,400 víctimas sacrificadas.

Se confirma que los soldados turcos contribuyeron al asesinato de los cristianos, y que las autoridades se contentaron con encerrarse en la ciudadela.

Las correspondencias de San Petersburgo repiten que allí es inexplicable la creciente excitación ocasionada por las noticias de Siria. Leense con avidez extraordinaria los periódicos franceses y alemanes que las publican; y la relación de los asesinatos, profanaciones y atrocidades á que se han entregado los drusos y turcos, irritan los ánimos extraordinariamente.

La política y las tradiciones nacionales han habituado en Rusia á las altas clases á execrar todo lo que sea mahometano.

—Existe unanimidad en deplorar y maldecir las crueldades de los turcos. Nótese tal efervescencia, sobrecitada como se hallan las pasiones, que cualquiera creerá que no hay ruso que no esté fanatizado. Solo un deseo, solo se oye una voz: es necesario socorrer á los cristianos, exterminar á sus bárbaros opresores, vengán la religión y la humanidad ultrajadas.

El ejército más aun que la población parece experimentar el paroxismo de la cólera principalmente en el campo de Krasnoeselo, en donde ese espíritu se manifiesta con mayor energía. Las aclamaciones á la llegada del emperador, que en todo tiempo han sido vivas y sinceras, se animan en las actuales circunstancias por un entusiasmo frenético cuya significación no podrá ocultarse. El emperador parece hallarse muy satisfecho, y las gratificaciones á las tropas abundan más que hace algún tiempo; de modo que el ejército se cree en vísperas de una guerra cuya perspectiva le comunica un ardor que contrasta con la especie de languidez que se notaba en él durante los tres años siguientes á la paz.

Asegúrase que el virey de Egipto ha ofrecido poner sus tropas á disposición del sultán para castigar á los asesinos de los cristianos de Siria. Sabido es que, á consecuencia de los crímenes de Djeddah, se enviaron á dicho punto tropas egipcias.

Paris 26.

Hoy ha llegado el consentimiento de Turquía para el convenio hecho entre las gran-

des potencias respecto á la cuestión de Siria. Las bases de este convenio han sido aceptadas, y la diplomacia se ocupa en el arreglo de los pormenores mientras continúan activamente los preparativos de la expedición, y las tropas marcharán de un momento á otro.

Los últimos despachos de Nápoles dicen que la población empezaba á manifestar simpatías á favor del rey constitucional.

Anuncian de Turin que los plenipotenciarios napolitanos habían sido recibidos por el rey.

El príncipe regente de Prusia llegó ayer tarde á Toeplitz, y fué acogido con vivas y entusiasmo. El emperador de Austria le esperaba en el ferro-carril, y le hizo una acogida afectuosísima.

El emperador vestía uniforme prusiano, y la gran cruz del Aguila Negra. El príncipe uniforme austriaco, y la gran cruz de San Esteban.

Según un despacho de la Sicilia, era inmediatamente un ataque de Messina por Garibaldi.

Paris 27.

El *Constitutionnel* dice que lord John Russell ha autorizado á lord Cowley para entender en el asunto de la expedición á Siria, en el que solo falta determinar las bases en que se ha de apoyar la intervención.

Londres 26.

El *Morning-Post* dice que el gobierno sardo ha consentido en insistir cerca de Garibaldi para un armisticio de seis meses.

Se confirma que los soldados turcos contribuyeron al asesinato de los cristianos, y que las autoridades se contentaron en encerrarse en la ciudadela.

Continúa la guerra civil en Méjico, y no se la prevee un término. Respecto á las ventajas de unos y otros, las últimas noticias son contradictorias.

Londres 27.

El rey del Piamonte aconseja á Garibaldi que firme un armisticio y se abstenga de todo ataque al continente. El enviado napolitano ha pedido á Inglaterra que acepte la mediación é imponga á Garibaldi el armisticio; pero Inglaterra no accede á esta petición.

Madrid 27 de julio.

La explosión de la pólvora es el gran medio á que se recurre en la mayoría de los casos para atacar las rocas muy duras y para abrir los túneles y galerías de minas; pero cuando no se puede efectuar la ventilación en estos lugares para extraer los productos de la combustión de la pólvora, pierde el empleo de esta casi todas sus ventajas propias; es decir la economía y la prontitud.

MM. Vallaur y A. Buquet han ideado la construcción de una máquina-herramienta que, atacando directamente la roca, hace inútil el empleo de la pólvora y acelera los trabajos de perforación de los túneles y galerías. MM. Vallaur y Buquet proponen emplear círculos de hierro adaptados, á intervalos iguales, á un árbol horizontal y provistos en un punto de su circunferencia de herramientas de acero semejantes á las que se ponen en las máquinas para trabajar los metales y el hierro. Teniendo estos planos un movimiento de rotación, sus herramientas atacan y destruyen la roca, triturándola y convirtiéndola en polvo: haciendo unas entalladuras de 6 centímetros de ancho por 75 de profundidad, y 2 metros 20 centímetros de altura, dejando unos tabiques de 0,30 centímetros de espesor, que aislados por ambos lados, fácilmente se destruyen por medio de cuñas y palancas. Si los útiles de acero resisten medianamente al uso, parece que este sistema está llamado á realizar grandes ventajas en la perforación de túneles y galerías.

—No se pueden leer sin estremecerse de horror los pormenores que llegan de las atrocidades cometidas con los cristianos en Siria.

La ciudad de Zahlé fué sorprendida por medio de una infame estratagema: los drusos construyeron cruces y banderas como las de los cristianos y cuando estos salieron á su encuentro creyéndolos hermanos, aquellos bárbaros se arrojaron sobre ellos é hicieron una atroz carnicería. Mas de veinte religiosas que se habían refugiado en una casa fueron violadas y dos de ellas muertas. Las ciudades de Rachaia y Jedaidi, situadas en el alto Líbano, han sufrido la misma suerte que Zahlé. Los cristianos se refugiaban en las cavernas de los montes: pero los musulmanes los buscaban por medio de perros muy grandes y les hacían sufrir martirios cuyo relato espanta. Los soldados turcos formaban causa común con los asesinos y en Zahlé ellos fueron los que hicieron fuego de cañón á la ciudad causando grandes estragos. Los gobernadores turcos de muchas poblaciones son los primeros que protegen á los asesinos.

—Es imposible comprender á no verlo, escriben de Londres la transformación que se ha verificado en la opinión pública de aquel país con respecto á España desde la guerra de Marruecos. «Un año ha, dice un corresponsal, los propagandistas de las buenas ideas con respecto á España, cogían á un inglés por el ojal, y le estaban machacando media hora sobre los telégrafos, ferro carriles, aumento de rentas, etc., y no se obtenía más que una sonrisa de incredulidad cortés y de indiferencia. Hoy no hay que cogerlos por el ojal. No encuentran ustedes un inglés que no les diga espontáneamente. «¡Pero ha visto usted qué progresos tan asombrosos ha hecho este país!» Hablo á Vd. de lo que veo y oigo por mi mismo todos los días, y lo hago en la forma que me parece más á propósito para que comprendan Vds. la verdad de lo que digo y experimento.»

—Según el corresponsal de *La independencia Belga* en Paris, lord Cowley ha hecho al gobierno francés algunas observaciones relativas á la precipitación con que Francia parece proceder en el envío de una expedición á Siria. El gobierno del emperador según unos y este mismo según otros, contestó que solo quería combinar su acción con la de las demás potencias de Europa, pero que las circunstancias no permitían el menor retardo y que Francia no faltaría á lo que sus tradiciones y la protección debida á los intereses religiosos y civilizadores exigían de ella en Oriente, aun cuando tuviese que ir sola á vengar los ultrajes que el fanatismo musulmán está infiriendo en Siria á la civilización y al cristianismo.

—La expedición que Francia prepara en auxilio de los cristianos de Siria adquiere mayores proporciones que las que en un principio se indicaron. Dicese que no se trata ya de un cuerpo de 12,000 hombres, sino de una expedición completa, compuesta de dos divisiones y mandada por un mariscal de Francia, designándose entre otros á Mac-Mahon y Niel. A este fin se preparan en Marsella diez grandes buques de transporte, capaz cada uno de ellos de llevar de 4,500 á 2,000 hombres, pues tienen una dimensión superior á la de los navíos de línea sin el peso de una numerosa artillería. Entre estos buques se encuentra el navío *Tajo*, la corbeta *Colberet* y la cañonera de primera clase *Fulminante*.

—Parece que entre los carlistas de Londres anda una marimorena de padre y muy Sr. mio. Resulta indudable que cuando D. Juan publicó su primer manifiesto y se calzó la corona, Montemolin se fué precipitadamente á aquella capital y tuvo una discusión muy agria y muy violenta con su hermano, calificando de indecente la prisa con que había tratado de heredarlo en vida, sin esperar siquiera á la confirmación de su renuncia. Montemolin declaró que pondría en ridículo á D. Juan retractando su dimisión, y contradiciendo este que, si se atrevía á hacerlo, él por su parte insistiría

en sus propios derechos y haria resaltar mas y mas la bajeza del rey en situacion de reemplazo. Asi dicen que se explica el manifiesto de D. Juan que últimamente ha entendiado la atencion pública.

—La biografía del Sr. Lazeu que ha publicado la prensa, no ha dejado de hacer efecto en Londres, y aunque el interesado pretende hacer creer que esas son calumnias de los liberales, es lo cierto que no las tiene todas consigo, pues antes de ser Sr. de Lazeu, habia recorrido un período brillante de su carrera bajo el nombre de el conde de Lara, que sin duda abandonó como demasiado aristocrático cuando se dedicó á las ciencias médicas y á las empresas mercantiles. El famoso secretario real teme que si se emprenden averiguaciones retrospectivas, no sea este el único pseudónimo bajo el cual haya brillado ese Proteo de la legitimidad.

—El correo de ayer no anuncia nuevos sucesos en Siria, pero la situacion seguia siendo muy grave. En Alejandria continuaba la tranquilidad, pero los sucesos de Siria habian causado cierta fermentacion en varios puntos de Egipto. Sin embargo, la actitud del gobierno ha hecho comprender á los musulmanes fanáticos del pais, que los ataques contra los cristianos serian reprimidos enérgicamente. Se asegura que el virey ha ofrecido poner tropas á disposicion del Sultan para castigar á los asesinos de los cristianos de Siria. Ya se recordará que á consecuencia de los asesinatos de Jetddah fueron enviadas á aquella ciudad tropas egipcias.

Idem 28.

Segun parece, el padre Secchi no asistirá al Congreso científico que se celebrará en Madrid con motivo del eclipse, porque llamado por el provincial de su orden desde Roma, ha tenido que partir inmediatamente de Castellón á Barcelona, en donde se embarcará para Italia.

Tampoco podrán tomar parte en la conferencia los astrónomos M. Plantamour y Helitzsch de Greifswald, que ya salieron para Francia.

—Nos dicen de Córdoba que el eclipse ha producido en Puente-Genil los mas saludables efectos, pues desde el momento en que aquel tuvo lugar, no solamente no se ha vuelto á presentar un caso de cólera, sino que todos los enfermos se aliviaron y sanaron por completo, aun los que se hallaban en la mas desesperada situacion.

**EL CORREO.**

Nuestro colega *El Isleño* ha publicado un artículo referente al olvido en que al parecer se encuentra el plano geométrico de esta ciudad. Nosotros hace dos años teniamos la esperanza de ver en breve terminado un trabajo de tanta importancia; pero pues ha transcurrido ya tanto tiempo desde que espiró el plazo fijado para su conclusion, vamos convenciéndonos de que no eran mas que vanas ilusiones lo que nosotros mirábamos antes como una próxima realidad. No nos toca examinar las causas que puedan haber motivado tan extraño entorpecimiento: tocanos tan solo manifestar en nombre de todo el público el sentimiento que causa á las personas sensatas la indiferencia con que se mira aquella obra y deplorar los constantes, los escandalosos abusos que á la sombra de una malhadada compilacion y merced á la falta de ese plano que con tanta eficacia recomiendan las Reales órdenes vi-

gentes, se están cometiendo cada dia, precisamente por aquellos que mas debieran interesarse en el embellecimiento de esta ciudad. Mucho podríamos decir sobre este asunto, pero preferimos trasladar á nuestras columnas las acertadas observaciones de *El Isleño*, porque ellas solas bastan para dar una idea de los perjuicios que se ocasionan al público en general por tan incomprensible abandono. Hé aquí el artículo á que nos referimos.

A medida que pasa el tiempo vamos perdiendo la esperanza de ver algun día embellecida nuestra ciudad y enderezadas sus calles. El plano geométrico, esta obra que tanto honra á la municipalidad que la puso en ejecucion, parece que duerme en el mas profundo olvido: mientras dura su descanso se apresuran con rapidez inaudita, la reedificacion de muchas casas que por cierto no están situadas en las calles mas anchas y derechas: no parece sino que el letargo del plano geométrico es ocasionado por algun narcótico que le dieran todos aquellos que van á reparar y fortificar sus fachadas de modo que puedan durar hasta de aquí á seiscientos años.

Basta hechar una simple ojeada á nuestra capital para conocer con la mas patente claridad los inmensos obstáculos que se preparan para impedir su embellecimiento; por todas partes abundan las obras y se reconstruyen los edificios en las mismas líneas; fachadas hay que se empiezan por los tejados y se concluyen en los fundamentos, cambiándose todas las piedras, y la hay que presentará despues del reconstruida dos ángulos obtusos y alguna otra que sus bajos están un palmo mas adentro que el resto de la pared, hallándose ambas situadas, no en paseos ni anchas calles, sino en tortuosos y oscuros callejones, pero que por su situacion sirven de paso á muchas gentes que se dirigen á uno y otro extremo céntricos y espaciosos.

A la vista de estas obras se nos ocurre preguntar ¿se construyen todas á ciencia y paciencia de la comision del M. I. Ayuntamiento? Cualquiera contestará que sí. ¿La renovacion de las fachadas mencionadas se halla conforme con lo que dispone la compilacion municipal? Es mas ignorante, el que menos entienda de arquitectura, de trazados y perimetros contestará que nó.

Y es tanto el furor por renovar fachadas y edificar sobre las antiguas líneas, por no someterse á la nueva rectificacion que resulte del plano geométrico, que ni los mismos propietarios conocen su propios intereses, ni calculan los beneficios que les reportaria arreglándose á los nuevos trazados. Si hemos de creer que la rectificacion del plano geométrico se hará conforme á los recientes adelantos, si suponemos en las personas encargadas de llevar á debido cumplimiento aquella un decidido amor á su pais y un deseo de quedar bien ante sus compatriotas, como no podemos menos de suponerlo, hemos de prometernos trazarán anchas calles, regularizarán hasta donde sea posible las plazas, y abrirán las nuevas vias de comunicacion que juzguen indispensables. Ahora bien, si un propietario tiene su casa en una calle tortuosa, pero céntrica, cuyos edificios son todos viejos, ¿no debe animarle la esperanza de que será una de las que la comision reforme? Y siendo así, ¿no ganaria en extremo viviendo en una calle tirada á cordel en la que se respiraria un aire mas libre, y sus balcones alcanzarían una inmensa distancia? En nuestro concepto ganaria muchísimo, pero el estar espuestos á retroceder algunos palmos en la reconstruccion de sus fachadas cuando se tienen salas inmensas y locales que nunca ocupan por completo, es cosa tan perjudicial que se hace preciso variar aquellas empezando por los tejados y concluyendo por los fundamentos, aun-

que la renovacion trabajosa de las piedras de la pared, porque han de cambiarse una por una, haya de costarles tres ó cuatro veces mas que derribándola de una vez y levantándola arregladamente al arte.

Las anteriores líneas se dirigen á escitar el celo de quien corresponda al objeto de que cesen de una vez tamaños abusos y que las personas de influencia no se valgan de ella para oponer obstáculos á la rectificacion del plano geométrico cuya conclusion deberia hallarse ya terminada para la honra de los encargados y satisfaccion del pais.

¿Cuánto no hubiera ganado Palma si veinte ó treinta años atras el Ayuntamiento hubiese tomado una resolucion que hace poco tiempo se llevó á cabo! Nadie puede calcularlo: pero sin disputa seria una de las mas bellas de España, si las municipalidades de aquellos tiempos hubieran conocido el valor de una semejante determinacion, ó si las pasiones humanas no fueran causa muchas veces de que los hombres modestos é inteligentes se retrajesen de preparar reformas útiles y provechosas para sus semejantes.

La importancia de este asunto y el buen nombre de los señores nombrados para intervenir en la repetida rectificacion nos hacen esperar un pronto resultado el cual aplaudirán todos los que deseen ver un poco cambiada nuestra capital.

**SECCION OFICIAL.**

Administracion general de loterias

de la provincia de las Baleares.

En la Plaza de Cort.

MODERNA.

Lista de los números premiados en esta capital en el sorteo que se ha celebrado en Madrid el dia 28 de julio último.

Números.	Pesos.
8890	400.
9974	400.
41259	100.
13919	400.
49184	400.
20239	100.
20310	400.

Se espenden billetes á 420 rs. el entero y divididos en octavos á 45 rs. uno para el sorteo que se ha de celebrar el dia 14 del corriente. Palma 3 de agosto de 1860.—El Administrador general.—Eleuterio Quijada.

**SECCION COMERCIAL.**

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Dia 1.º de agosto.—De Cartagena en 5 dias balandra Alerta de 71 ton., pat. Juan Muntaner, con 4 mar., 1 pas. y lastre.

De Argel en 5 dias land S. José, de 29 toneladas pat. Pedro Juan Garcias, con 4 mar. y lastre.

Dia 2.—De Barcelona en 4 dias land S. Miguel, de 65 ton., pat. Miguel Bauzá, con 5 mar., 2 pas. y lastre.

**SECCION RELIGIOSA.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santo Domingo de Guzman, confesor y fundador.

Cultos.—Para mañana sábado.—En Sta. Catalina de Sena se celebra la festividad de Sto. Domingo de Guzman, cantándose á las diez de la mañana la misa mayor con música y sermon que dirá D. Lorenzo Pons. Pro.

En Sta. Magdalena al anochecer se cantarán solemnes completas en preparacion á la fiesta que los devotos concordantes dedican á la Beata Catalina Tomás.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villa longa.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (vérnis) y de aguas amoniacaes en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1.º. El alquitran (vérnis) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2.º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3.º. Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amóniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (vérnis) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde

## Gran publicacion.

Historia de la muy noble, muy leal, cívica, y coronada Villa de Madrid

DEDICADA Á S. A. R. EL PRÍNCIPE DE ASTURIAS,

por D. Antonio Campani y Monpalau.

Condiciones de la publicacion: Saldrá por entregas semanales de á dos pliegos de impresion en folio ó mayor con viñetas intercaladas en el texto y magnificas láminas tiradas aparte, dibujadas y estampadas por los mejores artistas españoles.

Precios de la suscripcion: Se tiran dos magnificas ediciones.

Una á 20 rs. entrega, y la otra á 12.

Punto de suscripcion en Palma: Escritorio público, en los bajos de casa del Sr. Marqués del Reguer, entre el Mercado y el Borne.

El coste á que por suscripcion tiene que cederse la obra anunciada hoy que con tanta economía se alcanza toda publicacion, habla mas alto que nada respecto al mérito literario y artistico que debe encerrar la que anunciamos, y que segun noticias honrará la libreria despacho ó bufete de toda persona instruida y de gusto.

## Montañés,

recien llegado de la Corte, y sócio en la misma de Pedro Megaz, sastre de S. A. el infante don Francisco, tiene el honor de noticiar al público á instancia de algunas Sritas. de esta capital, que tiene abierto un curso de enseñanza en el ramo de ornatos y adornos en cuyo conocimiento se perfeccionó en su último viaje á París en el año anterior, habiendo tenido el honor de enseñar con buen éxito á su regreso á Madrid á la hija del Exmo. Sr. General Aldama senador del Reino, y á otras varias Sritas. de distincion.

Las horas de leccion serán de once á dos de la tarde los dias no festivos. La retribucion convencional, pasando á domicilio de los que lo soliciten.

Tambien confecciona ornatos para iglesias y particulares desde el precio de seis hasta tres mil reales iguales al que hizo al Sr. Comisario general de los Santos Lugares de Jerusalem para regalo que hizo dicho Sr. á San Isidro el Real en la Corte.

## Venta.

Se venden tanto por conjunto como por separado tres algarfas y otras tantas botigas ó cuartos bajos en el Molinar de Levante y parage con Aleix del Portichol de pertenencias del Rafal Son Flexas. El encargado para su ajuste es D. Gerónimo Forteza que vive en la plazuela de las Copiñas núm. 69.

## Otra.

Se vende una casa de recreo, acabada de construirse, en el término de Son Rapiña de esta ciudad, situada en el predio de Son Lull, con todas las comodidades apetecibles: se enagena con unos 50 destres de tierra á ella anexos susceptibles á toda aplicacion, hoy ocupados con almendros. Ademas se cederia si así conviniese otra porcion mas de tierra contigua á la misma.

En el Escritorio público de casa el Sr. Marqués del Reguer darán razon.

## Otra.

Cuesta de Sto. Domingo núm. 68 villar del Círculo hay un depósito de cerveza alemana á 9 cuartos botella en el mismo hallarán los consumidores gassiosas, camnesas, horchatas y toda clase de refrescos.

## Aviso.

En la tienda de ropas, calle de Sto. Domingo al lado de san Figuera, se ha recibido un surtido de géneros cuyas clases y precios marcados á continuacion bastan por si solos para que merezcan la aceptacion del público.

Cortes de lebita de lanilla á 58 rs. vn.

Id. de pantalon de id. á 25 rs.

Id. de chaleco hilo y seda á 14 rs.

Id. de piqué extranjero superior á 12 rs.

Corbatas de seda á 4, 5, 6, 7, y 8 rs.

Pañuelos bare, lana y seda con cenefa á 40 rs.

Id. Bruselas á imitacion á 48, 52, 60, 64, y 70 rs.

Id. Batista para la mano, color mahon y blancos con cenefa á 4 rs.

Tiras bordadas y estampadas de 2 á 80 rs.

Cascos de terciopelo para mantilla de 70 á 300 reales.

Un elegante surtido de brillantinas, alta novedad; mangas de tul con camisolín para Sras. y niñas, cuellos bordados y otros géneros á precios módicos, segun tiene acreditado este establecimiento.

## Otro.

En la calle de Santa Clara, manzana 44, número 18, algarfa primer piso, se hallan algunas botellas de vino de una de las mejores clases conocidas, de propia cosecha, y es un remedio muy eficaz para los que padecen debilidad de estómago: su precio 5 rs. con botella, y 4 rs. sin ella.

## D. Juan Bó y Olivar

Profesor de idiomas Español, Italiano y Francés, tiene el honor de avisar á los padres, tutores y demas personas á quienes esté á su cargo la educacion de los jóvenes; que el dia 1.º del próximo agosto dá principio á un curso de lengua francesa cuya Academia tendrá lugar diariamente en el Colegio de su cargo Plaza nueva núm. 59 de siete y media á nueve de la mañana.

Las personas de quienes merezca la confianza se servirán avistarse con dicho profesor quien les dirá los autores que se necesitan para aprender dicho idioma bajo su direccion.

## Alquiler.

En la calle de can Ribera detrás de San Cayetano núm 22 hay para alquilar unos entresuelos con todas las comodidades apetecibles.

## Caza.

Queda prohibida en los predios Padrujella gran y Boca de D. Antonio Pajol y Sard, sitios en el término de Pollensa.

## Economía.

En la tienda del maestro Miguel Bauzá, plaza del Banco del Aceite, se vende ACEITE DE CACAUTE, mucho mejor para el alumbrado que el de oliva por su luz clara y mayor duracion, al precio módico de 20 cuartos la libra y á 29 sueldos 6 dineros por cuartanes; dicho aceite tambien es bueno para el consumo de la cocina tan luego como se acostumbre el paladar á su gusto especial.

## Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frexte la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de Paris, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

## A los galantes.

Guillermo Constantino jardinero florista que vive en el huerto inmediato á la puerta pintada, ofrece á los Sres. aficionados sus trabajos en la composicion de Ramos de flores naturales, de todos gustos y á todos precios.

Como tambien flores sueltas para adorno de señoras.

## Muebles.

Hay algunos de venta á precios equitativos en la calle de la Piedad número 20 piso 1.º. De nueve á doce de la mañana, y de cuatro á seis de la tarde los dias 3 y 4 del actual.

## Aviso á las Señoras.

Cinturones finos de charol dorados á la última moda, procedentes de las mejores fabricas de Paris.

Al infimo precio de 5 rs. uno se hallan en venta en la plaza de Cort taller de Bernardo Obrador guarnicionero.

## Al público.

Un sugeto de buenas circunstancias de 22 años de edad, desea colocarse en clase de escribiente para lo cual es apto por haberlo estado en varias oficinas.

La persona que lo necesite, darán razon de é en la calle del Marqués Poyo manzana 169 número 38.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.  
Cerca del Coffee.

P. O. D. E.  
Juan Villalonga